



---

## Bulletin n° 12 - avril 1949

---

### Procès verbal de la réunion du 27 avril 1949

La séance est ouverte à 21 h. 15 sous la présidence de M. G. Fournier, entouré des membres du Bureau. L'assistance est assez nombreuse, en dépit de l'absence de certains de nos collègues retenus par une conférence éducative qui a malencontreusement lieu en même temps que notre réunion.

M. Fournier a reçu les excuses de Monsieur le Chanine Breton, curé de Chelles, de M.M. Guerreau, Bizet, Simon, Trinquand, Desthuilliers empêchés.

Monsieur Cl. Pouzol, de Lagny, devait, ce soir, faire une conférence sur « le Paris gallo-romain », mais une intervention chirurgicale le retient chez lui. M. l'Ingénieur Perez nous transmet les vives excuses de M. Pouzol, et nous offre de remplacer le conférencier défaillant ; sa proposition, acceptée avec gratitude, nous vaudra le plaisir d'entendre la suite de l'*Histoire des routes françaises*.

Le collègue Clemenceau de Villemomble, présenté à la réunion du 9 février, est déclaré admis.

Nous avons reçu des demandes d'adhésion émanant de :

- Madame Brissiaud, 12, avenue de la Résistance à Chelles, présentée par Mlle Bonnot et M. G. Fournier,
- M. Marcel Dekeyser - 15, avenue Anne à Chelles, présenté par M.M. G. Fournier et G. Marchand
- M. R. Gran, 17, avenue de la Résistance à Chelles, présenté par M.M. G. Fournier et A. Clément.

Il sera selon l'usage, statué sur ces présentations à la prochaine séance.

M. le Président remercie les personnes qui ont généreusement augmenté le montant de leur cotisation, et particulièrement M. Vazeilles de Meymac (Corrèze) - M. Vazeilles, qui en son temps, fit don à la société de nombreux exemplaires de son excellente brochure « le Vieux -Passé de Chelles », a tenu, bien que membre Bienfaiteur, à nous adresser une cotisation.

Messieurs Jean et Philippe Vacquez de Chelles, ont bien voulu se dessaisir en faveur de la société, d'une intéressante collection de 6 à 700 silex, la plupart étiquetés, constitués au siècle dernier par leur Grand-père - Le Bureau unanime adresse aux généreux donateurs de chaleureux remerciements et les nomme

membres bienfaiteurs - Dans le futur Musée, les objets provenant de leur aïeul, trouveront tout naturellement la place qui leur convient.

Monsieur le Président expose ensuite que le Bureau en exercice, élu le 7 mai 1947, arrive à l'expiration de son mandat et qu'il va être nécessaire de procéder à son renouvellement. Suivant les statuts un nouveau Bureau doit être désigné par voie d'élection à la dernière Assemblée Générale de l'année. M. le Président fixe la date de cette *assemblée au mercredi 8 juin*. Les dispositions nécessaires seront prises d'ici là. M. Clément, secrétaire, parle ensuite des fouilles de Presles (Seine-et-Oise) auxquelles la presse a fait écho il y a peu de temps. Malheureusement, les trouvailles effectuées ont perdu la plus grande part de leur intérêt scientifique, par suite de l'intervention hâtive de personnes non spécialisées, les organismes compétents n'ayant pas été prévenus on temps utile, ainsi qu'il est cependant prescrit dans la législation relative aux fouilles.

M. Clément communique les bulletins reçus des sociétés correspondantes. Il signale la belle exposition de numismatique qui a lieu actuellement en l'Hôtel des Monnaies, quai de Conti à Paris. M. J. Lafaurie, du Cabinet des Médailles de la Bibliothèque Nationale, fait, à la suite des paroles de notre Secrétaire, don à la Société de l'impressionnant catalogue de cette exposition dont il est l'un des principaux organisateurs. Parole est alors donnée à M. J. Lafaurie dont nous avons déjà, lors d'une précédente conférence, pu apprécier les connaissances profondes en numismatique. Ce soir, avec la plus entière bonne grâce, s'efforçant de bien faire saisir à ses auditeurs, les parties un peu ardues ou techniques de son exposé, le conférencier conte plaisamment la naissance, l'histoire et l'épanouissement du papier-monnaie ! M. Lafaurie illustre ses paroles en faisant circuler parmi l'assistance de précieux exemplaires de sa collection, des Billets de Monnaie de la Régence aux coupures de 1940, en passant par 1870 et 1914 - dates, à des titres divers, bien connues des Français !

M. Lafaurie est vivement applaudi - M. l'ingénieur Pérez lui succède et nous parle des routes - qu'il connaît bien. M. Pérez signale l'effort remarquable de la Monarchie restaurée, - c'était décidément une tradition, à remettre en état, le réseau routier, plus que fatigué par les vingt années de guerres révolutionnaires et Impériales - Sous Louis-Philippe fut créé le réseau vicinal - l'un des plus beaux, sinon le plus beau du monde. M. Pérez ne nous cache pas son admiration pour ses créateurs et nous entretient ensuite des éléments nouveaux de circulation : création des Chemins de fer, et enfin l'automobile.

C'est sur des applaudissements nourris que prend fin à 23 h.15 la conférence de M. Pérez, et avec elle, la réunion.

G. Hudelot

---

## À propos d'un livre rare

Un bibliophile de Meaux vient d'acquérir un ouvrage de toute rareté qui se rapporte à l'histoire de Notre abbaye. Il s'agit de « La vie excellente de Sainte-Bathilde, Reyne de France, fondatrice, et religieuse de Chelles », par le P. Binet, Jésuite-Paris, 1624, dédié à Madame Marie de Lorraine, abbesse de Chelles.

Le volume est un petit in-12 relié en maroquin, avec compartiments et filets or, aux armes de Marie-Henriette de Bourbon, dite Mademoiselle de Romorantin, abbesse de Chelles de 1627 à 1629, bâtarde légitimée de Henri IV et de Charlotte des Essarts.

Le blason porte les trois fleurs de lys de France, avec la barre de bâtardise ; il est sommé d'une couronne et d'une crosse abbatiale et entouré d'une cordelière d'abbesse. Ces armoiries diffèrent notablement de celles - erronées - que Monsieur Torchet reproduit à la page 303 du Tome I de son Histoire de l'Abbaye de Chelles.

Jean Marsigny.

---

## Prochaines visite et excursion

Une Visite de l'Hôtel de Soubise et des Archives Nationales est prévue pour le Samedi 18 juin. Des convocations seront envoyées.

L'excursion d'été, qui avait eu lieu l'année dernière en juin, est reportée à la deuxième quinzaine de septembre, en raison de l'incertitude actuelle des tarifs de transport par car.

## Assemblée Générale du 8 juin 1949

En exécution des articles 6 et 7 des Statuts et 5 du Règlement intérieur, il sera procédé ; au cours de cette Assemblée, au renouvellement des membres du Bureau. Seuls les deux *assesseurs* ne sont pas immédiatement rééligibles. Nos collègues *membres titulaires* trouveront ci-dessous la liste des candidats proposés à leur choix pour la période 1949-1951. Ils sont priés de la détacher et de l'utiliser comme bulletin de vote, après l'avoir approuvée ou modifiée à leur convenance,

Prière d'apporter ce bulletin à la Séance, ou de nous le renvoyer sous double enveloppe, l'extérieure affranchie, revêtue de la signature bien lisible de l'expéditeur et de la Mention : Elections ; adresser à M. A. Clément, secrétaire, 3, rue Gerbier, Paris, XI<sup>e</sup>.

## Société archéologique et historique de Chelles

Élection des membres du bureau, du 8 juin 1949

	Candidats proposés	Candidats choisis <sup>1</sup>
Président	M. Fournier Georges Président sortant	
Vice-président	M. Hudelot Georges Secrétaire adjoint sortant	
Secrétaire	M. Clément André Secrétaire sortant	
Secrétaire adjoint	M. Marsigny Jean	
Trésorier	Maître Jacques Clet Trésorier sortant	
Trésorier adjoint	M. Colson Georges	
Archiviste	Mlle Paule Constant Archiviste sortante	
Assesseurs	M. Simon Maurice Vice-président sortant  M. Le Roy Maurice trésorier adjoint sortant	

<sup>1</sup> Sauf indication contraire, tout bulletin ne portant aucune mention dans cette colonne sera compté comme suffrage acquis aux candidats proposés.

Le Gérant : G. Fournier  
Chelles (Seine-et-Marne)  
imprimé par : Finet  
45, rue du Faubourg-Saint-Martin  
Paris

---

## Bulletin n° 14 - août 1949

---

### Le 160<sup>e</sup> anniversaire de la mort de madame de Clermont

L'église abbatiale de Chelles, détruite pendant la Révolution, renfermait, selon l'abbé Lebeuf, un grand nombre de tombeaux dont certains (celui du roi Clotaire III en particulier) étaient fort remarquables. La plupart des abbesses y avaient leur sépulture, mais les restes de deux d'entre elles seulement ont pu être retrouvés après la démolition de l'Abbaye : Sainte-Bertille, première abbesse, dont les reliques sont renfermées dans une châsse de l'église Saint-André, et Madame Anne de Clermont-Gessan, dont la tombe au cimetière de Chelles reste à peu près ignorée.

.Cette abbesse, qui succéda à Madame d'Orléans en octobre 1734, resta à la tête de notre monastère pendant près de cinquante-cinq ans et mourut à Chelles le 3 juillet 1789, à l'âge de 92 ans et demi. Sa longue prélature, la plus longue qu'on ait vue à Chelles, fut marquée par d'importants travaux d'utilité publique dont subsistent de nombreux vestiges (construction de magasins à grains, réfection des chaussées, aménagement du cimetière et du lavoir communal, réédification du pont sur la rivière de Chelles et de la nef de l'église Saint-André,...)

Madame de Clermont, remplacée sur le siège abbatial par Madame de Sabran (5 juillet 1789 - 1 octobre 1792), fut inhumée dans le caveau des abbesses et ses restes furent profanés lorsqu'on récupéra le plomb des cercueils.

Mais en 1833, à la demande de sa nièce, dont le cousin Monsieur Trinquand était à l'époque maire de Chelles, sa dépouille put être retrouvée et inhumée au cimetière le 10 avril 1834. Depuis cette date, Madame de Clermont repose, avec sa nièce, au pied de la vieille croix du cimetière, près du bas-côté nord de l'église paroissiale ; l'inscription de la pierre tombale est d'ailleurs encore très lisible.

Le 3 juillet 1949, à l'issue d'une messe célébrée à la Chapelle Sainte-Bathilde pour le repos de l'âme des anciennes abbesses et religieuses de Chelles quelques membres de la Société Archéologique se sont réunis pour une visite à cette tombe, à l'occasion du cent soixantième anniversaire de la mort de Madame de Clermont.

Monsieur Henri Trinquand qui nous guidait, fit revivre, à l'aide de documents de famille, le souvenir du séjour à Chelles de la dernière de nos « Dames » et les circonstances de ses deux inhumations.

Après une halte devant la sépulture de la famille Trinquand, fixée à Chelles depuis deux siècles, notre visite s'acheva devant le caveau des curés de Chelles où reposent Messieurs Torchet et Bonno, bien connus des membres de notre société par leurs travaux d'histoire locale.

Jean Marsigny

## À propos du crane de Fontechavade (Charente) <sup>2</sup>

Dans une précédente notice (Bulletin de la Société Archéologique, Chelles N° 4, p. 3/5) nous avons signalé l'intérêt que présentait le crane découvert à Fontechavade par Mlle Germaine Henri-Martin. Ce crâne se trouvait sous un plancher stalagmitique de 0m.90 à 1m.10 (ce qui donne une idée de la durée extraordinairement longue de la non occupation de la grotte) parmi quelques débris d'os indéterminables, d'une dent de bœuf et d'une industrie, comportant un ensemble de 2500 pièces d'une industrie à éclats, d'aspect fruste et grossier. Ce niveau archéologique, dittayacien, épais de 7 mètres, avait une faune caractérisant une période tempérée, chauds et humide, représentée par le Daim, le cerf, le chevreuil, les gros bovidés, le Rhinocéros de Merck, la tortue grecque, l'hyène .et d'autres carnassiers, des petits rongeurs, période dite interglaciaire Riss-Wûrm, qui a précédé la dernière glaciation. Cette faune correspond à celle des Ballastières de Chelles.

L'épaisseur des os du crâne de Fontechavade est remarquable et la voûte du crâne a la même forme que celle de l'homme actuel. En particulier il ne possède pas la visière de l'homme de Néanderthal, plus récent.

L'intérêt de la trouvaille est que c'est la première fois que l'on a trouvé en France un homme fossile du Paléolithique Inférieur, le plus vieux Français connu.

Il existait donc avant celui de Néanderthal, un homme d'un type moins primitif, qui ne peut donc avoir été l'ancêtre des Néanderthaliens,

« Tout ceci, a conclu le Professeur Vallois, montre que l'évolution humaine est beaucoup plus compliquée qu'on ne l'avait cru d'abord. L'Idée d'une ligne évolutive continue aboutissant aux hommes actuels, à travers ceux du Néanderthal, ne peut certainement plus être soutenue. Il y a eu plusieurs lignées divergentes, dont les unes se sont éteintes plus ou moins rapidement; les autres ont continué à évoluer. »

André Clément

---

<sup>2</sup> D'après « Notes et Études documentaires » édités par le Secrétariat Général du Gouvernement, (Direction de la Documentation), N<sup>os</sup> 1138 - 1139 - 1140.

---

## Notre excursion annuelle

Une excursion d'une journée par car, à laquelle sont invités à participer les sociétaires et les membres de leurs familles, est organisée à la date du dimanche 18 septembre prochain. But de l'excursion : Jouarre, par Claye-Souilly et Meaux, avec arrêt à **Montceaux**, visite du Château historique.

À **Jouarre**, visite dirigée de la Crypte mérovingienne, de l'Église et de l'Abbaye.

Retour par **Crécy-en-Brie** ; visite de la localité et de **La-Chapelle-sous-Crécy**.

À **Pont-aux-Dames**, visite dirigée de l'Abbaye (Maison de retraite des artistes dramatiques, Musée et théâtre).

Le montant de la participation aux frais est fixée à 350 francs par personne. Le nombre des places étant limité, prière de s'inscrire le plus tôt possible auprès de M. G. Fournier, président de la Société, 11, avenue Anne. Les Inscriptions seront également reçues à la Bibliothèque municipale, ancienne mairie, les jeudis et dimanches matin, de 9 h.30 à 11 h.30.

Rendez-vous le 18 septembre à 8 h.15 place de la Gare de Chelles. Il est recommandé de se munir d'un repas froid.

Le Gérant : G. Fournier  
Chelles (Seine-et-Marne)  
imprimé par : Finet  
45, rue du Faubourg-Saint-Martin  
Paris